

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS
ÓRGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN

Año XVIII

Precios de suscripción:
En Gandía, un año. . . 2 ptas.
Fuera de Gandía » . . . 2'50 »

Gandía de 12 Mayo de 1917

Dirección y Administración:
Calle Salelles, número 8.
GANDÍA

Núm. 884

EL PALACIO DUCAL DE GANDÍA

II

Area de Gandía hacia fines del siglo XIII

El diseño del número anterior de esta REVISTA no satisfará a los más escudriñadores por buscar en él lo que no se ha pretendido indicar. Tampoco nos satisface a nosotros, por distraer tal vez lo mucho accesorio que hay en el mismo la atención de lo principal, que es pintar cómo se fué formando (a nuestro entender) desde aquella época el actual Palacio, cruzado entonces en sus dos patios de mediodía a norte y poniente por una vía pública, más tarde desviada. Sobre Gandía otra pluma más airoso y antarızada es la llamada a dar luz. Todos anhelamos saborear frutos ya maduros, estimulados por algunos primerizos, como Román el guarda pastor y Algo sobre educación pública de exquisito aroma y sabor local.

Mírese a Gandía desde la Alquería de Maza, que está a la parte opuesta del río frente al Hospital, y se padecerá la ilusión de que están el Palacio, Convictorio y Hospital edificadas en un altozano sobre el río, a pesar de ser llana el área de la ciudad. La razón es por haber el río en sus avenidas suavizado el desnivel del Mur Trencat (alto de unos 10 metros) más arriba y más abajo de la silueta de la ciudad. Así la calle del Hospital y la de Obradors forman rampa convergente.

Mírese después el croquis del número anterior desde izquierda a derecha y se verán los dos vados confluentes, luego la Morería y la Judería, sus probables cementerios al noroeste, la era primitiva del señor de Bairén para recaudar los tributos en especie junto al Palacio o habitación del recaudador, dos pequeñas sendas o atajos a través del río frente a la población, y por fin las eras definitivas y la Parroquial al fundar la población D. Jaime a mediados del siglo XIII.

No existiendo aún ni los muros indicados en el croquis, ni el puente viejo, Gandía presentaba el aspecto de un caserío a lo largo de un gran cruce de vías importantes sobre el borde estratégico del río.

En efecto, hacia el vado de San Vicente de Benieto creció la Morería, cuyo centro más importante sería la plaza de Obradors, abierta al camino que subía en su ángulo sureste, como lo revelan los hondos pórticos y la rasante de los huertos hasta el puente viejo. Entre dicho puente y el vado superior ha desaparecido posteriormente el último rastro de aquella vía cerrándose un callejón que desembocaba en la actual calle del puente frente a la de Obradors.

La plaza de Obradors y sus contornos aun no han perdido del todo su típica hechura moruna con sus pórticos rudísimos de madera, bien distintos de los ojivales que existen en la plaza del mercado. La cercana y hermosa iglesia de San José del Arrabal no fué hasta después de la invasión francesa más que una reducida ermita, tal vez antigua mezquita. Hoy, dicho Arrabal forma la tercera parte de Gandía y no la de menos porvenir, por su ensanche del Prado.

Por la parte del norte, desde la Ermita de las Animas, se apiñaban los caseríos pésimos, al fin como morunos, sobre el borde del río, que entonces, aunque no más caudaloso, era más constante en su corriente, por ser más los bosques y menos las sangrías para riego. No se verían por tanto, en aquella zozón, las catastróficas avenidas, que de cuando en cuando barren hoy las proximidades de Gandía, como la del año 1779, cuyas huellas de destrucción de casas y arbolados quedan imborrables, sin contar las pérdidas de vidas que ocasionó, como se lee en las historias. Algunos la atribuyeron entonces a castigo de Dios, por la injustísima expulsión y despojo de los Padres Jesuitas de la Universidad, que llevaron a cabo las dignas autoridades de esta Ciudad muy respetuosamente, cumpliendo una orden en que les iba la vida.

Por el lado de poniente se iba formando el barrio que viraba del Hospital hacia la calle de la

Travesta de la Villa Nueva, lindante ya con el término o partida de Benicanena, población que existía frente a la entonces Alquería de Beniopa. Cerca la Ermita de las Animas, (eremitorio sin duda ya de moros o judíos), se extendió por el barrio de Sta. Clara la Judería; de ella aparecen muchos rastros tanto en escrituras, editadas varias por Chabás en el Archivo, como en la tradición de la Hostia Milagrosa junto a la iglesia de Sta. Clara, con el olivo en mal hora desaparecido para el ensanche.

El cementerio que modernamente se ha descubierto en el antiguo Prado, no lejos de la Universidad, donde hoy se asienta la casa de ladrillos rojos, en que está el Registro de la Propiedad, puede tener relación con los judíos, entonces numerosos relativamente, como hoy en Marruecos.

Los pueblos antiguos solían correrse a lo largo de corrientes de agua para higiene y defensa de la salud, como efectivamente se ve en la acequia que bajando del Arrabal atraviesa el Palacio y la antigua Judería. Quien penetre por la callejuela del Arco junto a la Casa Consistorial, verá lo que era Gandía 600 años atrás. Pisará también unos silos o tinajas a ras del callejón pertenecientes a una casa cuya fachada se ha hecho retroceder para dejar más paso a la vida y a la luz.

El desarrollo sucesivo lo lleva Gandía impreso en las tres construcciones sucesivas de la actual Colegial. Pudo ser capilla primitiva el actual Presbiterio con su puerta donde ahora está el altar mayor como lo indica el rosetón tapiado, y las pechinas de sabor románico junto al Presbiterio, ocultando irregularidades al rededor del arco poco despejado que lo separa de la Iglesia. Entre el Presbiterio y la puerta lateral aparece un acomodamiento en los arcos desiguales de las capillas laterales. Por último su erección en Colegial por la Abuela del Sto. Duque alargó la Parroquial hasta la Puerta de los Apóstoles, ya de un gótico de transición al Renacimiento.

Junto al Presbiterio en la plaza o eras existiría antes pórtico en el sitio que hoy ocupa una capilla honda y las capillas hasta la puerta lateral, como se indica en el croquis.

Y con esto doy por terminada la explicación del área de Gandía a fines del siglo XIII, dejando para el número siguiente lo que constituye el objeto principal de mis investigaciones y el punto céntrico del diseño, esto es, la génesis del actual Palacio.

JUAN SADERRA, S. J.

(Continuará)

A la Virgen de los Desamparados

¡Oh Madre de Dios y Madre mía!
Si el hijo desgraciado siempre ha sido
De toda buena madre el más querido,
Ved cuán grande es mi pena cada día.
Si jamás un mal hijo desconfió
Del amor de una madre que al olvido
Da las faltas del hijo arrepentido,
No me abandones, Madre, en mi agonía.
Ya ves mi soledad y mi quebranto;
En tu amor maternal busco consuelo...
Enjuga, por piedad, mi acervo llanto.
Si no me alcanzas la salud que anhelo,
Ponme bajo los pliegues de tu manto
Y a tu amparo consiga al fin el cielo.
Un paralítico.

Gandía 8 Mayo 1917.

Crónica de la Semana

La obstinada resistencia del Presidente del Consejo a fijar de una manera concreta la fecha de la apertura del Parlamento, creen algunos que es indicio de que el acuerdo ministerial no se cumplirá por ahora, o se dilatará todo lo posible.

En la conferencia que recientemente han celebrado los Sres. García Prieto y Romanones, no hubo avenencia sobre este particular, ni la cordialidad fué tan completa como aseguraron los

propios cosecheros. Asegúrase, muy al contrario, que el señor Romanones estuvo a punto de sacar los ojos a su interlocutor cuando le manifestó sus deseos de reanudar las sesiones de cortes. Es lógico que D. Alvaro tenga horror a la luz. Si se llegase a debatir el asunto de la pasada voltereta, ¿qué podría contestar? ¡menudo sería el apuro...!

Y como las palabras son como las cerezas, tal vez el apuro, si se plantease un debate sobre política internacional, no se circunscribiría a él sólo, si no que se verían obligados a tomar parte en la danza todos esos imprudentes personajes que en las presentes gravísimas circunstancias les ha dado el naípe por declararse a los periodistas corresponsales extranjeros.

Por eso aseguro a ustedes que me contrariaría en extremo que el Gobierno desistiese de presentarse ahora a las Cortes. Antes que vivir en el equívoco, es preferible arrostrar los peligros de una discusión en el Congreso. A ver si el Sr. Datto tiene agallas para decir coram populo, lo que ha dicho privadamente a un corresponsal del Petit Parisien: «Soy jefe de partido; puedo tomar el Poder un día y comprenderé usted que en estas condiciones estoy obligado a guardar extrema reserva.»

Pero, como si se arropintiera de su reserva, añade: «Si hiciera declaraciones francófilas entusiastas, no servirían para nada, pero en cambio pudieran paralizar mis esfuerzos, si fuera llamado al Gobierno. No es difícil, sin embargo, conocer mis tendencias.»

Preguntado por el aludido corresponsal, si el partido conservador es favorable a una estrecha «entente» con Francia y con Inglaterra, contestó el jefe: «Ciertamente. Es desde luego una necesidad, como lo probamos ahora, ¿quién me haría decir el Sr. Dato con todos esos anfibolíticos discretos? La contestación, en el Congreso

Y conste que no quiero decir nada de ciertos articulitos que ha publicado no hace mucho tiempo La Epoca, órgano del conservadurismo andante, en los cuales se enseñaba contra los alemanes, porque habían torpedeado al San Fulgencio y al Tom.

Ahora resulta, según una nota de la Embajada alemana, que el Tom no ha podido ser torpedeado por un submarino alemán. En cuanto al San Fulgencio, muy bien hubiera podido evitarse aquella lamentable desgracia, si su capitán no hubiera sido tan súbilo y hubiese esperado la terminación de las negociaciones que se habían entablado con el Gobierno teutón. Por cierto, estas negociaciones diplomáticas han tenido un éxito colosal. Todos los buques mercantes españoles que se hallaban detenidos en los puertos ingleses desde la publicación del decreto de la intensificación de la campaña submarina, han llegado felizmente a nuestros puertos. ¿Por qué el San Fulgencio zarpó antes de que se le concediera el oportuno permiso? ¡Vaya usted a saber!

La contestación que el Gobierno de Berlín ha dado a las... tendencias, (me contento con ese adjetivo) declaraciones que ha hecho Romanones a un monsieur, diciendo que la guerra submarina extrangula nuestro comercio con América, ha sido conceder la libertad más completa a nuestros barcos para que importen toda clase de artículos desde aquellas apartadas regiones, incluso los declarados contrabando de guerra, con la sola limitación de que nuestro Gobierno prometa que los usará y consumirá en España. A la exportación, apenas si se le impone traba alguna. Lo mismísimo exactamente que han hecho los aliados.

* * *

Otro lamentabilísimo suceso que los papeles aliadófilos procuraron sacarle punta, para utilizarlo en pro de su campaña antipatriótica, y que, conocidos los detalles, ha producido efecto contrario, ha sido el hundimiento de los dos pesqueros españoles Mamelenas números 9 y 12, en aguas del Cantábrico. He aquí el relato de uno de los supervivientes:

«De madrugada—dice uno de los interrogados llamado Antonio Santiago, fogonero del Mamelena, número 9 hemos salido de este puerto para dedicarnos a las faenas de la pesca. A más de nuestro barco venía otro de la misma Compañía,

el número 12. Tomamos rumbo Noroeste y echamos las redes a unas 40 millas de este puerto.

—Según eso —objetamos— estaban ustedes dentro de la zona de guerra, es decir, fuera de las aguas jurisdiccionales, en aguas francesas?

—Sí, señor, repuso, y prosiguió:—Paralelos a nosotros, mar adentro, pescaban dos vapores de poco calado, de Ciriza, luego en la misma línea, estaban los Mamelenas y más hacia la costa los barcos franceses «Verdún» y «Marnes», armados cada uno con un cañón de 35 milímetros. Quedaban, pues, los Mamelenas números 9 y 12 en medio de los Ciriza y de los franceses.

Cuando más entretenidos estábamos en nuestras faenas—continúa—vimos a lo lejos un submarino alemán. Serían las nueve de la mañana. Había mar bella y el horizonte estaba completamente despejado. El sumergible teutón se acercó a los vapores de Ciriza, matrícula de San Sebastián y por lo visto —según afirman los que lo tripulaban—el comandante del submarino interrogó a los pescadores preguntándoles si eran españoles los cuales contestaron afirmativamente.

Preguntaron luego si los otros barcos, los que veían a lo lejos, eran también españoles, a lo que contestaron, sin medir el alcance de esta afirmación, que eran todos españoles.

Entonces el submarino viró, hizo algunas señales y, a lo que parece, procuró enterarse de la nacionalidad de los cuatro vapores. Cuando se percató que eran dos franceses, disparó tres cañonazos de aviso.

Los buques franceses, no bien se percataron de la presencia del submarino —añade el superviviente— y al oír los cañonazos soltaron los aparejos y atracaron al costado de los buques españoles, sirviéndose de ellos como de pantalla.

No se limitaron solo a ampararse detrás de los Mamelenas, sino que dispararon por encima de estos contra el submarino. Este maniobró buscando medio de enfilar a los barcos franceses; pero el verdugo... de los españoles, burlando la maniobra de la nave teutona, sin dejar de disparar. Con las cosas en este punto, el submarino disparó también, pillando a los barcos españoles, entre ambos fuegos.»

Supongo que el Gobierno español habrá entablado la oportuna reclamación ante el de Alemania y el de Francia.

UN DETALLE.—Apenas conocido el triste drama, el Cónsul alemán repartió 4.000 pesetas entre las familias de los cuatro marineros muertos, y la Colonia alemana ha abierto una cuestión que producirá pingües rendimientos. ¿Por qué no dicen eso los germanófobos?

Restauración del altar de S. Pascual en el ex Convento del Beato Andrés Hibernón

De un acontecimiento grato hemos de dar cuenta a nuestros lectores.

Dofia Rosa Morant y Oltra, conocida en esta ciudad por su desprendimiento y generosidad para con los pobres del Santo Hospital y Asilo de Beneficencia y amante como el que más del esplendor del culto, ha hecho donar a sus expensas el hermoso altar de San Pascual Baylón, existente en la capilla del Beato Andrés, y se propone solemnizar su inauguración el 17 de este mes, día propio de San Pascual, con una fiesta solemnísimas según el orden siguiente.

A las seis de la mañana se celebrará en el altar del Santo, una misa cantada del maestro Guzmán, por un nutrido coro de Hijas de María, oficiando el M. I. Sr. D. Angel Hernandis y de Ministros, D. Pascual Bretó y D. Pascual Vidal y se administrará la Sagrada Comunión dentro de la Misa a cuantos lo deseen. Para memoria de este acontecimiento se dará una estampa recordatorio a cada uno de los que se acerquen a la Sagrada Mesa.

D. Rosa Morant ofrece el decorado de dicho altar y los cultos mencionados en sufragio de su difunto hermano Don Pascual, que santa gloria haya.

El jueves, festividad de la Ascensión del Señor, y en la Iglesia del Grao, habrá Misa solemne con exposición de S. D. M. y Comunión general, todo en sufragio del alma de D. Pascual Morant, Presbítero, (q. s. g. h.).

En dicha Misa solemne se estrenará un magnífico Armonium, regalo de D. Rosa Morant a esta iglesia.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis ha concedido 100 días de indulgencia a todos los que asistan a cualquiera de los actos religiosos que se celebran en sufragio del mencionado D. Pascual Morant.

INFORMACION DE LA GUERRA

Una proclama de los radicales rusos Lenin y Stepanow

Berlín. Según la telegrafía al «Lokalanzeiger» desde Estocolmo, los jefes de las extremas izquierdas rusas Lenin y Stepanow han redactado la siguiente proclama:

«Derribar al Gobierno que quiere destruir el fruto de la revolución comprado con la sangre del pueblo. Una conspiración de imperialistas ingleses y franceses ha comprado a Miljukow, Gutschkow y compañeros, para que quede asegurada la continuación de la guerra de conquistas, para que nuevos millones de obreros y aldeanos rusos sean sacrificados para proporcionarles Constantinopla a Gutschkow, Siria a los capitalistas franceses y Mesopotamia a los ingleses. El capital inglés quiere la prosecución y agudamiento de este baño de sangre, por eso apoya Inglaterra a Gutschkow y Miljukow; que después del glorioso levantamiento popular se han apoderado del Poder.

Los ingleses han atacado a Alemania por su industria superior. La guerra demostró más que nunca la superioridad de la industria alemana y por esto aumentó la rabia y envidia cobarde de los países que luchan contra Alemania.»

También los socialistas moderados han pedido el derrumbamiento del Ministerio.

El periódico de Londres «Nation» califica de seria la situación y a la Entente de incapaz de hacerle frente de un modo eficaz

El semanario de Londres «Nation» señala en un artículo de fondo el peligro amenazador de la actualidad, escribiendo hace algunos días lo siguiente:

«Nos vemos obligados a la confesión de que Alemania sigue siendo maestra en el campo de las sorpresas. Nada de lo que ha emprendido Alemania desde Agosto de 1914 lleva tan claramente el sello de un cálculo a sangre fría como sus acciones de los últimos meses, y muy especialmente de esta semana.

Tenemos que reconocer que nos encontramos en un estado de bloqueo y que actualmente nadie acierta a ver ni un solo indicio de una contramedida plausible.

Cuando consideramos las perspectivas de cualquier clase de estímulo de la producción, ya sea en el terreno de la alimentación, de la construcción de barcos y hasta de la misma repartición más acertada de los víveres, un caos se presenta a nuestra vista.

Lo mismo en el mar que en la guerra terrestre, la perspectiva es verdaderamente desoladora y todos los esfuerzos hechos resultan en vano.

En el teatro occidental de la guerra, se ha verificado el repliegue más grande desde la batalla del Marne, pero esta vez todos los honores corresponden al enemigo. Es admirable como los alemanes operan a su libre albedrío. Se retiran, sin ser molestados por nuestras tropas, a sus cabezas de ferrocarril, a una base más firme, y nosotros tenemos que alejarnos de nuestras líneas de comunicación, tenemos que marchar por el barro a través de los pantanos que nuestros mismos proyectiles han hecho.

La Alemania que estaba dispuesta a conservar el pueblo de Comblés y otros puntos, era un adversario mucho más débil que la actual Alemania que evacha posiciones que sólo podrían conservarse a un precio no conveniente. La primera era débil e insensata, la segunda es previsor y fuerte.»

El gobierno húngaro suprime uno de los días sin carne

El periódico «La Victoire» de París comunica que, según noticias recibidas de Basilea, el gobierno húngaro ha suprimido uno de los dos días sin carne. Mientras en Francia las cosas van de mal en peor, parece que en Hungría la situación mejora en lo que se refiere a la alimentación. Dice el periódico que la muerte por hambre de los imperios centrales, resulta, pues, otro sueño no realizado.

La cosecha francesa en peligro

El gran frío que reina desde hace días en Francia causa grandes inquietudes con respecto a las perspectivas de la cosecha, especialmente en el Sur, donde los daños son extraordinariamente grandes.

Rusia y los Imperios centrales

La «Norddeutsche Allgemeine Zeitung» escribe:

«El Gobierno provisional de San Petersburgo publicó con fecha 10 de abril un manifiesto que coincide en sus puntos esenciales con las repetidas manifestaciones de Alemania y sus aliadas. Según esto aspiran ambos partidos a no otra cosa que a asegurar la existencia, el honor y la libertad de desenvolvimiento de sus pueblos. Ni en el deseo ni en el interés de las Potencias centrales está el ver salir al pueblo ruso de la lucha humillado o resentido en sus condiciones vitales. No se proponen tocar al honor o a la libertad del pueblo ruso y no tienen ningún otro deseo que vivir con vecinos satisfechos en armonía y amistad. Al mismo tiempo está lejos del propósito de Alemania mezclarse en la reorganización de la vida rusa o querer amenazar de nuevo a Rusia en la hora en que nace su libertad.»

¿Antes del 1.º de Julio la paz con Rusia?

Copenhague. El periódico «Socialdemokraten» dice que ya no es ningún secreto que han tenido lugar negociaciones extraoficiales sobre la paz. Estas negociaciones fracasaron y hasta cierto punto tienen razón los periódicos que en los últimos días calificaron de inexactos los rumores de negociaciones de paz. Pero según hemos sabido de fuente completamente segura, los anhelos pacifistas alimentados por el anterior Gobierno ruso, después fracasados y ahora vueltos a reanudar, lo han sido por inspiración de los social-demócratas.

Estos nuevos afanes se prosiguen con toda energía y tenemos motivo para creer que las perspectivas no son actualmente tan sombrías. Alemania está dispuesta a restablecer a Bélgica y Servia, a evacuar Francia y, juntamente con Turquía, conseguir el libre paso de Rusia por los Dardanelos. También con respecto a la cuestión polaca parece poder llegarse a una inteligencia. El Gobierno ruso está informado de esto.

En lo que a las Potencias centrales, Francia, Rusia y la potencia balcánica se refiere, parece que hay ahora toda clase de probabilidades de una paz. La oposición viene solo de Inglaterra, por formular ésta, exigencias irrealizables y por pedir compensaciones territoriales de Alemania. Según las pretensiones de Inglaterra, Alemania debe ceder la isla de Heligoland y con ella el dominio sobre el canal de Kiel, entregando además los grandes puertos alemanes del Mar del Norte a Inglaterra.

La persona calificada por el periódico «de gran confianza por ser un reputado diplomático», termina sus manifestaciones con la afirmación de que antes del primero de Julio estará firmada la paz, por lo menos entre Rusia y Alemania.

El bombardeo de Reims. Los alemanes respetan la Catedral

En el «Petit Journal» informa Lenoir, Diputado por Reims, que los alemanes bombardean sistemáticamente la ciudad, pero que respetaron la catedral. Desde el nuevo bombardeo, dijo, solo un proyectil cayó en el barrio de San Remy.

La falta de carbón en Inglaterra

En el «Daily News» leemos: «Hace pocos días hubo en varias partes del sur de Londres escenas violentas entre las clases pobres que trataban de obtener entregas de carbón. Los carboneros se vieron completamente asediados por el público, que acudía con toda clase de receptáculos, hasta cochecitos para niños, para llevarse el carbón, y solo hubo algunos agraciados que pudieron obtener una pequeña cantidad.»

También faltan productos farmacéuticos

El mismo periódico dice: «La escasez de algunas de las más corrientes drogas se hace de día en día más aguda, y los precios siguen aumentando. En algunos casos las drogas cuestan de 10 a 20 veces más que antes de la guerra, y otros productos farmacéuticos no se pueden obtener a ningún precio. También es interesante consignar que las bebidas no alcohólicas, especialmente aquellas que contienen ácido cítrico, y jugo de limón y azúcar, están mucho más caras que antes.»

La república irlandesa

El «Daily News» dice en un despacho de su corresponsal en Dublín:

«El izamiento de la bandera republicana irlandesa sobre las ruinas de la Dirección de Correos en Dublín el día 9 de abril, produjo escenas de gran excitación y algunos conflictos entre la multitud y la policía. Desde muy temprano, muy de mañana la bandera estaba en el parapeto del edificio al pie del asta, y había atraído una gran aglomeración de gentes. A la una de la tarde un joven en traje nacional irlandés subió al sitio donde estaba la bandera, iriéndola a media asta entre los aplausos del gentío.»

La policía se apoderó de la calle cerca de la casa de Correos, obligando al público a circular, mientras que un hombre en el tejado del edificio cortaba con una sierra el asta de la bandera. El asta y la enseña irlandesa cayeron en la calle dentro de las fuerzas de la policía, pero el gentío se abrió paso, capturó la bandera y se marchó con ella. Ladrillos y piedras fueron lanzados sobre la policía, y hubo rotura de algunos escaparates, pero la policía logró al fin imponerse a las masas. En varias partes de Dublín se colocaron carteles con el texto de la proclama del gobierno provisional del pasado lunes de Pascua, llevando al pie las palabras: «La República irlandesa todavía vive.»

La falta de carbón en Francia

En el «Homme Enchaîné» escribe Jean Martet:

«La crisis del carbón ha terminado. Ahora hay todo el carbón que se quiera. ¿Es posible? Pues sí, señor. Por cierto que a pesar de que he entrado en todas las carboneras de mi barrio no he encontrado ni una arroba de carbón. También es cierto que en mi barrio los lavaderos se cierran y que dentro de poco estaremos obligados a «lavar en casa y en familia nuestra ropa sucia». Corren rumores, según los cuales, por falta de combustibles, los talleres de la defensa nacional estarán forzados a limitar su producción.»

Yo les digo a ustedes que hay carbón, y a se han suprimido muchos trenes no es porque sea imposible calentarlos. Es porque con la representación en el teatro del «Chatelet» de la comedia «La vuelta al mundo en 80 días» es completamente inútil marcharse de París. Sería una fatiga innecesaria sin ver nada de nuevo.

Es muy cómico todo esto, pero en el fondo es muy triste...»

La revolución rusa en peligro

Bajo este título escribe Gustavo Hervé en «La Victoire»:

«En el seno del Comité ruso de obreros y soldados la idea de una paz separada, «sin anexión ni indemnización», encuentra defensores rabiosos. Y como son ellos los héroes de las gloriosas jornadas de Marzo, el gobierno provisional se ve forzado a tratarlos bien.»

Los respeta de tal modo, que hace pocos días el Comité se atrevió hasta querer encarcelar al gobierno. Nosotros, que asistimos desde lejos a esta lucha sorda entre el gobierno provisional y los pacifistas, sostenidos por el Comité de obreros y soldados, tenemos el derecho y el deber, en nuestra calidad de aliados, de declarar que consideramos como una traición hacia nosotros, la sola idea de pensar para Rusia en una paz separada.

Esperamos con razón que nuestros amigos de Rusia recordarán energicamente a los pacifistas la conveniencia de adaptarse a la más elemental providad política.

Es cierto por otra parte que si la nueva Rusia renunciara a reivindicar Constantinopla y los Dardanelos, ello sería un acontecimiento capital.»

Dificultades industriales en Inglaterra

El «Times» publica una carta de un antiguo oficial del ejército, en la cual se dice:

«Las dificultades obreras que se han presentado recientemente con tanta frecuencia van a ser, según lo que me consta, todavía mucho más numerosas en el futuro. Desde mi salida del servicio activo he trabajado en varios talleres de municiones, donde hay muchos millares de hombres empleados; he hablado con centenares de estos hombres y sé lo que ellos dicen, y lo que es más importante todavía, lo que piensan. Nuestros obreros británicos no son tan tontos como se cree, aunque puedan ser algo egoístas, y algo antipatriotas, si no se les trata bien. No vacilo en declarar que el 90 por 100 de las huelgas nunca se producirían si estos asuntos fueran cuidados a tiempo por hombres a propósito.»

Mi convicción es que no podemos ganar esta guerra sin la buena voluntad de los obreros. Hay mil medios por los cuales ellos pueden retrasar la producción de municiones, si quieren hacerlo, y todos los tribunales del mundo no se lo impedirán. Conociendo a los obreros como yo los conozco, no vacilo en declarar que ellos actualmente no están en manera alguna satisfechos, y si muy inquietos en todas partes del país, y esto debido sobre todo a la falta de tacto por parte de oficiales sin experiencia que están a la cabeza de muchos de los nuevos talleres del gobierno. Actualmente el jefe de una gran fábrica no conoce a los hombres que trabajan bajo su mando, y muchas veces no se ocupa siquiera de ellos; de este estado de cosas provienen todas las dificultades y huelgas, que aumentarán a medida que pase el tiempo. Estoy convencido de que sin la cooperación de las clases trabajadoras no ganaremos esta guerra, y creo que las próximas semanas probarán mi afirmación.»

La falta de víveres en Inglaterra

En una carta abierta publicada por el «Times» se dice:

«Un vago efecto ha producido la afirmación de que la ayuda activa de los Estados Unidos a la causa común facilitará hasta cierto punto la situación, y la consecuencia natural parece ser que se impone menos necesidad de hacer economías. Esto es un error peligroso. En el momento presente, no cabe duda de que la marina americana ayudará a derrotar a los submarinos y los recursos marítimos americanos ayudarán a recuperar las pérdidas sufridas. Pero la causa primaria y más poderosa de la escasez de alimentos no es la falta de buques, sino las necesidades militares, y la creación de un gran ejército americano aumentará esta escasez. El ministerio de guerra y el Almirantazgo americano van a ser grandes compradores en todos los mercados de víveres con el resultado de que la presente dificultad de aprovisionamiento será aumentada y los precios lo serán también en consecuencia.»

Me parece útil indicar que pidiendo al público una economía rígida, el gobierno debería explicar que la población civil ha de imponerse privaciones con el fin de alimentar a los ejércitos, a todos los ejércitos. Este hecho no ha sido nunca suficientemente explicado con energía al público.»

La manifestación de Berlín

Algunos periódicos de tendencia francamente aliadófila publican noticias que, según se dice, vienen de Zurich, refiriendo que, con ocasión de la huelga habida recientemente en Berlín, la policía había hecho uso de las armas y que el número de heridos era muy importante. Se añade que con este motivo ha habido grandes disturbios, y que los manifestantes habían pedido, por medio de amenazas, la terminación inmediata de la guerra.

Los propagandistas de semejantes noticias tendenciosas, propaladas con el solo fin de sembrar alarma, son por cierto, más francófilos que Francia. Según dice «Le Temps» del 17 de abril, aludiendo a esta huelga de un solo día, se trata nada más que de un movimiento de política interior, en manera principal de una demostración a favor de una reforma del sufragio en Prusia, cuyo ofrecimiento fué por cierto anunciado, como es sabido, por el Emperador de Alemania por medio de un manifiesto solemne. «Le Temps» añade a su información: «No se señalan colisiones sangrientas con las fuerzas de la policía.»

Los lectores que conocen los asuntos de Alemania recordarán seguramente que semejantes manifestaciones respecto al sufragio se habían producido ya antes de la guerra, y que ni entonces ni hoy han tenido carácter revolucionario.

La situación de Rusia

Dice el «Times»:

«Todas las revoluciones están sujetas a ciertos morbos desde su propio origen, y se necesitan grandes cualidades, lo mismo en los jefes que en las masas para vencerlos. Sería extraño, en efecto, que Rusia no demostrara síntomas de estas enfermedades, porque ellas naturalmente muéstranse de modo especial agudas en aquellos casos en que la condición previa del enfermo ha sido singularmente mala.»

En Rusia el cambio sobrevenido es, por lo inusitado, de gran alcance y notamos con natural inquietud las señales del caso. Fueron casi inevitables. La más grave y la más general de ellas está en las pretensiones de grupos rivales sobre la autoridad, invocando el nombre del

pueblo. Nuestro corresponsal en Petrogrado indica cuatro instituciones en aquella capital, todas ejerciendo poderes legislativos y ejecutivos: el gobierno provisional, el Comité ejecutivo de la Duma, la comisión militar de la Duma, y el Comité de delegados, obreros y soldados.»

Los pesqueros franceses "Verdún" y "Marne" también torpedeados

En su número del 8 del corriente relata «Le Temps» el encuentro de los pesqueros franceses y españoles con el submarino alemán en aguas francesas y aunque se calla la pérdida acción de los marineros franceses, que usaron como parapetos los pechos de nuestros desgraciados pescadores, cuentan que tanto el pesquero «Verdún» como el «Marne» han sido luego hundidos por el submarino y que no se sabe nada de los siete tripulantes franceses que el «Temps» llama «valientes».

Los socialistas franceses también van a Estocolmo

Leemos en «Le Temps» del 8 del corriente: En la preparación para la conferencia pacifista de los socialistas en Estocolmo se ha presentado un nuevo elemento. La minoría francesa de la comisión administrativa de los socialistas franceses, a proposición del señor Longuet, ha resuelto enviar una delegación al Congreso socialista en Estocolmo.

- La decisión tomada está explicada así:
- 1) El momento ha venido de hablar de la paz, porque así lo exige el interés de los pueblos.
 - 2) Es preciso afirmar y restaurar la «Internacional», ya que se ha cumplido la condición principal para volver a entablar relaciones con los socialistas alemanes desde la constitución de un nuevo partido socialista alemán independiente bajo Haase-Ledebour-Bernstein y desde la proclamación del Congreso de Gotha.
 - 3) Es de urgencia examinar la aplicación de la tesis socialista que afirma el derecho de los pueblos de disponer ellos mismos de su voluntad.
- «Le Temps» lamenta la decisión tomada por los socialistas franceses, ya que tanto los ingleses como los belgas se han negado asistir al Congreso en cuestión.

Dificultades inglesas

El «Morning Post» publica un notable artículo sobre la situación creada por la campaña submarina, en el cual se dice:

«El Gobierno continúa repitiendo en los más serios términos sus avisos y ruegos a la nación, para que aplique la más estricta economía en el consumo de víveres. Carecemos de medios para saber hasta qué punto estos llamamientos son eficaces, pero estamos completamente seguros de que no se obtendrán grandes resultados, mientras cada ciudadano particular no haga todo lo que pueda para llevar a la práctica las indicaciones del Gobierno. La tarea impuesta al país consiste en resistir un estado de sitio, y cada acto de renuncia personal alarga el período durante el cual los aliados podrán resistir siempre que las cantidades que aborran las personas prudentes no sean despilfarradas por los incorregibles y ligeros.

Los males ocasionados por la guerra submarina cesarán cuando la guerra acabe, pero estas pérdidas constituyen sólo una parte de la causa de escasez general. La otra razón principal consiste en el inmenso tonelaje comercial requerido por la Marina de guerra y el ejército, y pasarán muchos meses después de la guerra hasta que estos buques puedan ponerse de nuevo a disposición del comercio y de la industria.

Aun sin la destrucción del comercio por los submarinos, nuestra situación sería crítica. Pero las continuas pérdidas causadas a la marina mercante del mundo, que ya era insuficiente para las necesidades mercantiles, debilitará, dicen los alemanes a los aliados, de tal modo, que nos veremos forzados a hacer la paz por puro agotamiento. Llevada a su conclusión lógica, la creencia alemana está justificada. Sobre todo si la guerra submarina continúa bajo las condiciones actuales un tiempo indefinido, ella, reduciría el comercio marítimo del mundo a la impotencia, y así ahogaría a los países que dependen del abastecimiento de Ultramar. Y entre estos últimos, Inglaterra es de los que dependen más que los otros.

No hay razón ninguna para suponer que Alemania no puede continuar construyendo submarinos en gran número; hay, por el contrario, muchas razones para creer que las capacidades de los constructores alemanes de submarinos son

considerablemente mayores de lo que generalmente se imagina. Una vez admitida la producción constante de submarinos, los otros factores del problema son la proporción entre esa producción y la pérdida de los mismos y la proporción entre el número de nuevos buques hundidos y el número de nuevos buques botados al agua o comprados por los aliados. Las cifras que se necesitan para calcular el problema son conocidas del Gobierno; y del resultado obtenido puede juzgarse por la gravedad de los avisos dirigidos al público por los ministros responsables. Existe todavía otro factor, que es el efecto del armamento de buques mercantes sobre la campaña submarina. Pero el procedimiento no está completo, y los buques neutrales no están armados, ni siquiera uno. La pérdida de un buque neutral, en relación con la totalidad del tonelaje disponible, es una pérdida para nosotros tan grave como la de un buque aliado.

Alemania ha podido obtener que algunas naciones neutrales hayan desistido de proteger a su navegación; y el hecho es muy significativo. Pero hay que aceptarlo tal como se ofrece. Y aunque las cifras exactas se conserven en el mayor de los secretos, resulta innegable que en este momento el balance está a favor de Alemania, y puede muy bien seguir aumentando en su favor en progresión matemática. Estamos en presencia de una situación altamente desagradable, sobre todo en vista de que este país fué educado durante muchos años en la idea de que unas horas tan críticas, no serían nunca posibles, excepto en el caso de la derrota de la Marina británica. Siempre fué cosa sabida que la existencia nacional y la riqueza nacional británica dependían en último término del mantenimiento del dominio de las comunicaciones marítimas. Pues bien; actualmente sabemos que ya no podemos ejercer dominio absoluto sobre las rutas comerciales marítimas, y, por consiguiente la riqueza nacional resulta disminuida, y según todas las probabilidades, disminuirá todavía mientras que la existencia patria se ve amenazada.»

La cuestión de víveres en Inglaterra

Leemos en el «Daily News»:
«Para remediar la escasez de patatas se podría muy bien recomendar el mayor cultivo de

la remolacha. Pero la gran dificultad de emplear la remolacha está en que es casi imposible procurarse la semilla de remolacha en gran cantidad. El gran centro para la semilla de remolacha era en Alemania, que casi proveía al mundo entero de este producto.»

La pesadilla del submarino

El «Daily News» dice:
«El submarino no desaparece. Posible es que Hindenburg se retire, pero si él puede aplazar un desastre militar hasta que el submarino haya tenido tiempo para hacer de las suyas, Alemania habrá ganado la guerra. Así razona mucha gente, y no se puede decir que sean sueños de un loco. Nosotros, por el contrario, seríamos los locos si estimáramos como cosa de menos las posibilidades del éxito del submarino, o si aplazáramos nuestros esfuerzos para contrarrestar su acción. El submarino es nuestro más grande enemigo.»

En Inglaterra falta pan

Leemos en «The Spectator».
«La escasez de pan de trigo es cada día más amenazadora, pero desgraciadamente el ministerio del ramo es cada día menos competente para resolver esta cuestión. A medida que aumenta el peligro, los esfuerzos oficiales para ilustrar y despertar al público, son cada vez más confusos e inconcebibles. Hay que hacer mucho más si queremos que el público británico se dé cuenta del verdadero peligro y del modo de evitarlo.
De lo que se trata sobre todo es de hacer comprender la necesidad de economías, no de palabra sino con sus corazones. ¿Cómo se puede hacer esto? En primer lugar, deberíamos hacer uso de la antigua y buena costumbre de la *proclama real*. Estas proclamas deben fijarse en todas las puertas de iglesias y capillas, en todas las oficinas de Correos, en todos los edificios públicos, en cuarteles y casas de campo. En ellas hay que decir en lenguaje sencillo pero impresionante al pueblo, cuál es el peligro, cómo se ha producido, cómo puede ser remediado, cuál es la naturaleza del sacrificio que tiene que hacerse, durante cuánto tiempo tendrá que seguir haciéndolo. No hay que olvidar sin embargo que aun cuando se le pida a la gente que haga un sacrificio patriótico, no conviene eliminar la inspiración de una esperanza.»

ANUNCIO NOTICIAS

Don Lorenzo Belda Morant, Presidente del Consejo de familia de la incapacitada Rosa María Morant Lloret, con domicilio en Almoines

Por el presente y en virtud de lo acordado en acta del cinco del actual por el Consejo antes expresado; se anuncia al público:

QUE SE SACA a la venta en pública subasta, la cual tendrá lugar en la Plaza Mayor de este pueblo, a la puerta de la Casa Consistorial, el día diez y seis del actual y diez y seis horas, la finca que a continuación se describe, propiedad de dicha incapacitada Rosa María Morant Lloret.

Tres hanegadas y media, equivalentes a veintinueve áreas, nueve centiáreas de tierra seca, (plantada de viña moscatel y algunos olivos, según el título antiguo describe), en término de Gandía, partida del Racholar, lindes tierras a Saliente de Salvador Cucart, a Mediodía de José Miñana, Poniente con la que lleva adjudicada la hermana de la incapacitada María Morant Lloret, y a Norte de Carmen González, justipreciada en mil trescientas doce pesetas cincuenta céntimos. 1312'50

No se admitirá ninguna postura que no cubra las dos terceras partes del justiprecio, y el licitador que quiera tomar parte en la subasta tendrá que consignar previamente en la mesa que constituirá el que suscribe y el tutor y protutor de la incapacitada, el diez por ciento de dicho justiprecio.

El acta a que se refiere este anuncio y en el que se describe la mencionada finca y se establecen otras condiciones, estará de manifiesto en dicha mesa a los licitadores o a los que quieran tomar parte en la subasta.

Almoines a siete de Mayo de mil novecientos diez y siete. — El Presidente, Lorenzo Belda.

Tarjetas Postales Hay un grande y variado surtido en la imprenta de LUIS CATALA, Mayor 38.-Gandía

Ayer dió final en la Colegiata el solemne novenario dedicado a nuestra amatísima patrona la Virgen de los Desamparados.

Todas las noches las naves de nuestro primer templo se han visto rebosantes de fieles atraídos por la devoción que hacia nuestra bondadosísima madre se siente en los corazones de todo gandiense y atraídos también por los elocuentísimos y fervorosos sermones del joven predicador franciscano y paisano nuestro Rdo. P. José Dalmán, que durante el curso del santo novenario ha explanado temas de verdadera importancia con la elocuencia, sencillez y fervor que le es propio.

Mañana, como festividad de la Virgen, habrá en la Colegiata, después de Tercia la misa solemne en la que oficiará el M. I. Sr. Abad con panegírico por el M. I. Sr. Dr. D. Salvador Fuset, Canónigo de la Colegiata, y por la tarde a las seis saldrá la procesión que recorrerá las calles de costumbre presidida por el Cabildo y Ayuntamiento. Habrá también músicas, serenatas y disparo de tracas.

Se ruega a todos los católicos amantes de nuestra Patrona la Virgen de los Desamparados adornen e iluminen sus fachadas y balcones.

Por la prensa nos hemos enterado que el Emmo. Sr. Cardenal Primado de las Españas y Arzobispo de Toledo Dr. Guisasaola en su reciente visita al Romano Pontífice, Su Santidad le ha nombrado miembro de la Sagrada Congregación de Ritos, con lo cual viene a probarse de una vez más el talento y santidad del dignísimo Prelado español. Nuestra enhorabuena.

Para retratos de niños de **Primera Comunión** y trabajos artísticos la

FOTOGRAFIA DE IBAÑEZ
(PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES)
Galería la más amplia y cómoda.
Visítad su nueva exposición en la
Calle Mayor núm 23.-GANDIA

Se hallan enfermas, aunque gracias a Dios no de gravedad, las distinguidas señoras D.ª Rosario

Lorente Reyes y D.ª Josefa Tomás de Ruiz. Elevemos nuestras preces al cielo para que el Señor les conceda pronto un total restablecimiento.

Los Congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga para honrar a su celestial Patrona en el hermoso mes de las flores, la obsequian todos los domingos de Mayo con el tradicional y devoto Rosario de la Aurora que sale del Palacio Ducal a las seis de la mañana y termina en el patio del mismo.

El Rosario del pasado domingo se hizo a intención del Congregante honorario D. José Miret, y el de mañana será a intención de la distinguida y piadosa señora Doña María Lapeyre Saenz de Juano, de Arbona

La Dirección de Obras Públicas ha librado ya el crédito de 20 000 pesetas consignadas al efecto de promover obras con que dar trabajo a la clase obrera: con este objeto el ingeniero jefe de esta provincia ha dispuesto que comiencen las obras de reparación de la carretera de Silla a Alicante, en las secciones correspondientes a Gandía y Bellreguart.

Ayer tarde en el tren de las 4'30 llegaron a nuestra ciudad la Rda. M. Provincial de la Venerable Orden de Madres de Jesús María con su Secretaria. Sean bienvenidas tan ilustres huéspedes deseándoles les sea gratísima su estancia en esta ciudad.

ISABEL GALIANA
ENSANS, 18.-GANDIA

Enseñanza rápida y económica de lectura, escritura, Doctrina, gramática y aritmética.

LABORES: coser, zurcir, bordar desde blanco hasta sedas y oro. Encaje español, (bolillos) inglés, renacimiento, richelié, malla, recorte, brujas, tenerife y pasamanería con todas sus ramificaciones.

INSTRUCCIONES SOBRE ECONOMÍA DOMÉSTICA
Se admiten alumnas desde 6 años.
Clase diurna de 8 a 12 y de 3 a 6.
Clase especial para sirvientas y obreras de 7 a 8 noche.
Se rediben encargos sobre toda clase de labores de señora a precios corrientes.

Información Religiosa

CULTOS Iglesia Colegial

Domingo 13. Dominica V después de Pascua y festividad de Nuestra Señora de los Desamparados, Patrona de esta Ciudad.

A las siete Misa de Comunión general para todos los fieles de ambos sexos, y costeadá por la Congregación de Hijas de María, como segundo de mes.

Después de Tercia con varillas la Conventual que celebrará el M. I. Sr. Abad y sermón por el M. I. Sr. Dr. D. Salvador Fuset, Canónigo de esta Colegiata, cantándose la misa del Maestro Guzmán.

Por la tarde a las cinco y media saldrá la procesión que recorrerá las calles de costumbre. Días 14, 15 y 16 después de Nona, Procesión y Misa de Rogativas.

Jueves 17. Festividad de la Ascensión del Señor.

Después de Tercia Misa solemne que celebrará el M. I. Sr. Abad y sermón por el M. I. Sr. Penitenciario.

Real Monasterio de Santa Clara
Lunes 14. A las diez Doble con sermón a la Virgen de Gracia, costeadá por un devoto, y en acción de gracias por un favor especial obtenido. Del sermón está encargado el Rdo. P. José Dalmau.

OBRAS PÚBLICAS

Relacion nominal de los jornales invertidos en el arreglo de la Plaza de Bairén, por el Ayuntamiento.

- Semana del 9 al 14 de Abril.
- Andrés Sastre, 3'50 pesetas; Andrés Merí, 7;
 - Antonio Roselló, 3'50; José Ramón, 4'80; José Bonet, 7; Juan Ibáñez, 7; Juan Estruch, 7; José García, 3'50; José Millá, 3'50; Ramón Boignes, 3'50; Ramón Soler, 3'50; Emilio Peiró, 1'25; Vicente Roselló, 7; Vicente Gras, 3'50; Federico Gomar, 5; Francisco Cardona, 7; Francisco Orchillés, 7; Esteban Gea, 3'50; Luis Heredia, 3'50; Miguel Borrull, 3'50; Emilio Peiró, 3'25; Andrés Valls, 2'25; Andrés Valls, 3'25; Francisco Mayor, 15; Andrés Llopis, 11'25; José Moncho, 11'25; Luis Gavilá, 6'50; José Aparisi, 11'25; Salvador Moncho, 3'75; Blas Peiró, 7'50; Bautista García, 11'25; José Gea, 11'25; Vicente
- (Continuará)

Imp. de Luis Catalá y Serra.-Gandía

"DEPURASA"

(NOMBRE REGISTRADO)

LICOR ANTI-ESTAPHILOCÓCCICO AUREO

DEPURATIVO PODEROSO

Infalible para curar Antrax, Acné, Forunculosis, Erisipela, Sarampión, Anginas, Bronquitis, Laringitis, Parotiditis, Pneumonia, Coriza, Enteritis, Eczema, Urticaria, Impétigo, Diabetes, Albuminuria, Dispepsia, Nefritis, Erupciones de la piel, etc.

RECOMENDADO POR EMINENCIAS MEDICAS

PRECIO: 3'50 PESETAS FRASCO DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Conat y Comp.ª, Valencia.—Centro Farmacéutico, Alicante.—J. Adrover, Gandía.

Taller de construcción y reparación de Maquinaria * Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrifugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

VILANOVA HERMANOS Teléfono, 1.248 VALENCIA Camino Grao, 201

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracalbo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Saït, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, y demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 157, Teléfono núm. 339.

A LOS AGRICULTORES

SOLER, DOMENECH Y COMP.ª

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos. Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc. Se remontan calderas.

Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle de Alcoy, número 22—GANDIA

GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS Y LADRILLOS

MORNO CONTINUO @ MORNO INTERMITENTE

@ SEGUN TODOS LOS DELANTOS CIENTIFICOS MODERNOS @

PEIRO Y CAJERESA

Especialidad en TUBOS Y CANALES para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias, ladrillo hueco, rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillo de fachada, etc. etc.

Gabinete electro-terápico DEL DOCTOR J. MELIS MORELL S. Francisco de Borja, 43

Aplicaciones de electricidad médica: —Corrientes de Alta Frecuencia —Diatermia (calor penetrante). — Electro cauterio — Duchas de aire frío y caliente — Auto-condensación. — Inhalaciones de ozono.

RAYOS X

Radioescopia — Radiografía Radioterapia

NOTA

Aparato transportable a domicilio

ENSEÑANZA DE MÚSICA

Se dan lecciones de solfeo y de piano, a domicilio y en casa D. SANTIAGO GRAS, calle de Loreto n.º 18.

Preparación para ingresar en el Conservatorio.

JOSÉ MERÍ

Mayor, 53, Salelles, 1 y 9.—GANDÍA

Este acreditado establecimiento, ofrece a sus numerosos clientes y público en general, toda clase de artículos pertenecientes al ramo de LAMPISTERÍA, ELECTRICIDAD, GAS, AGUAS POTABLES, BATERÍA DE COCINA, CRISTALES DE TODAS CLASES, CARBURO DE CALCIO y otros artículos de novedad.

También los exportadores de frutas y hortalizas hallarán en él gran variedad en planchas de marcar. ESPECIALIDAD EN ESTA CASA.

Lámpara irrompible hilo estirado hasta 50 bujías, ptas. 1'05.—Las mejores marcas hasta hoy registradas 1'30 Devolviendo los casquillos de las fundidas 0'05 de rebaja.

SE VENDE la casa n.º 4 de la Plaza del Duque. Darán razón en la misma casa.

HERMOSO Y VARIADO

surtido de medallas de oro y plata a precios económicos y sin competencia. Crucifijos, medallas-escapularios, cintas para libros, imperdibles.

Calle de la Asunción, 4.—GANDÍA

M. Paniagua y Compañía

Mayor, 30, Gandía

Único depósito de la renombrada lámpara STARK



Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; lámparas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, a pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, a 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida o rota, 30 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» a precios sin competencias.

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en el Paseo de las Germanías y se ha trasladado a la Calle de Rausell, núm. 13, 1.º

GANDÍA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar. Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS GARCIA MORATAL Y COMP.ª PEGO



PULVERIZADORES DE COBRE

de la acreditada marca

EXCELSIOR

REPARACIONES Y ACCESORIOS

CASA GRAS

MAYOR, 51.—GANDIA